

Notre confrère Bonneinère rapporte, dans le *Progrès*, que, récemment, une sœur de Bégrolle (Vendée) soignant les gens atteints de pneumonie infectueuse au moyen d'excréments de chien ! Elle les ramassait sur le bord des chemins, le matin, après une nuit humide. Il fallait qu'ils fussent bien blancs. Elle les faisait alors griller, puis les pulvérisait, les divisait en paquets de quatre grammes environ. Elle faisait prendre cette poudre dans du lait !

Je sais que dans les vieilles pharmacopées on trouve sous le nom d'*Album Gracum* un remède composé d'excréments de chien. On l'employait au siècle dernier, non pas contre la pneumonie, mais comme purgatif. D'autres sœurs de notre pays donnent aux gens qui font une chute, du vin blanc dans lequel elles ont délayé de l'excrément de chat ; c'est le *vin de chute*. Quelquefois on y mêle un peu d'excrément de poules. On choisit la partie blanche de ce dernier excrément. Ce remède, bien entendu, est employé à l'intérieur. Je pourrais au besoin indiquer les bonnes sœurs qui préparent cet horrible breuvage. Il est très célèbre dans le pays. Beaucoup de gens en préparent. La médecine populaire vendéenne est d'ailleurs absolument malpropre.

Je ne sais pas si un compagnard fait usage d'*eau de mille fleurs*, que j'ai vu préconiser par d'anciennes pharmacopées. L'eau des mille fleurs, vous le savez mieux que moi, était de l'urine de vache. Hein ! quel nom poétique ? C'était au printemps qu'on faisait usage de ce remède. Mais, j'ai connu un homme qui, lorsqu'il était malade, buvait sa propre urine et assurait s'en trouver à merveille ! Et il n'était pas le seul à faire usage de ce remède qu'on peut qualifier d'héroïque. Je sais aussi que certaines mères de famille administrent à leurs enfants, quand ils ont des incontinenances d'urine, un breuvage dans lequel elles font entrer des crottes de souris ou des lombrics pilés . . . , *secundum artem* . . . Mettons que ces vers sont triturés avec soin, pour ne pas employer la noble langue latine quand il s'agit de si répugnantes drogues

Je ne dis pas que les "bornes" sœurs donnent aux malades de nos campagnes tous ces remèdes dont je viens de vous faire l'énumération. Mais je sais qu'elles en donnent deux : l'excrément de chien et le vin de chute ! Cela est suffisant, je pense. Ce vin de chute me semble être très curieux. On croit qu'il opère parce que le chat est un animal qui ne se fait jamais de mal, même quand il tombe de très haut.

---

## MARIAGE

BAROLET-DESAUTELS.—Le 9, à la chapelle du Sacré-Cœur, de Notre-Dame, M. J. A. Barolet, médecin, conduisait à l'autel Mlle Rose Anne Desautels.

L'heureux couple est parti immédiatement en voyage.